

aller der in ihm liegenden Kraftfülle, Hoheit, Tapferkeit und Energie handeln zu sollen? Volksrepräsentanten, begreift ihr, daß ein Volk nicht zu unterhandeln braucht, wo es handeln muß? Volksrepräsentanten zu Frankfurt a. M., zerreißt das Papier der Unterhandlung mit der Monarchie und werdet selbst die lebendige Volksthät! Rufet dem Volke, das euch gesendet hat, zu: Hannibal steht vor den Thoren! — ruft ihm zu, daß es gilt um Volk oder Knecht. Erhebt euch, Bürger-Representanten, zu dem Stolze und der Vollkraft, die in Jedem wohnen muß, der reden und handeln soll für Fünzigtausend, für vierzig Millionen! Sprecht es aus, das große Wort: Deutsche Republik! Deutscher Volksstaat! Erkennt an das Recht auf Selbstherrlichkeit und Selbstständigkeit Italiens, und ihr gewinnt aus einem Feinde einen Freund und Bundesgenossen; erkennt sie an die Selbstberechtigung des Ungarn und reicht ihm die Bruderhand; erkennt an die Selbstgestaltung der Regierungsweise für den Böhmen und reicht ihm die Bruderhand zum Föderativ-Staat, tretet als Freunde zu den altfreien Eidgenossen und in den Freundesbund der jungen Republik Frankreichs und dem fruchtbaren Felsen im Meere, der nordamerikanischen Union. Schließt, Volksrepräsentanten, den großen Bund freier Völker! Ihr schafft euch Feinde von den Flanken und schafft euch Freunde daselbst. Versammelt, Bürger-Representanten, zwölf Heerführer des deutschen Heeres und beeidigt sie vor euren Schranken Angesichts des ganzen Wahlvolks „im Namen des souveränen Volks“, daß sie nach seinen Beschlüssen handeln und vollziehen; stellt auf eine Ost-Armee und eine Nord-Armee, erläßt ein Aufgebot an die Jugend Deutschlands, daß sie euch freiwillig zur Seite stehe als junges Heer der Begeisterung und der Kraft! Sprecht aus, Bürger-Representanten, die Erklärung der Rechte des Menschen und des Bürgers, und stellt sie unter den Schutz deutscher Nation. Hebt auf ohne Entgelt das Unrecht von Jahrhunderten, die Zehnten, oder das Kapital, was dafür bezahlt werden soll, die Zinsen und Beeten und Gülten, Robote und Frohnden; entlastet die deutsche Nation von dem Drucke der Stegreif- und Leibeigenschaftszeit. Schafft ab Adel

und Vorrechte, erklärt die Domänen für Nationalgut und verwendet einen Theil davon zur Unterstützung der armen Gemeinden, einen Theil zur Unterstützung der Gewerbe und des Handels. Ernennet, Bürger-Representanten, die Nation zur Vollstreckerin ihres Willens, stellt eure Decrete unter den Schutz und Vollzug der Nation. Und habt ihr in der Mehrzahl nicht den Muth und die Kraft, nicht die Entschlossenheit, das Schiff zu steuern durch den Sturm, so legt eure Mandate nieder in die Hände kühnerer Männer, oder du, gedrücktes Volk, das hinsinken soll in Reden und Thätlosigkeit, rufe du ihnen zu, ihre Vollmacht zurückzugeben in deine Hand, damit du Männer senden könntest, die nicht unterhandeln mit den Fürsten, sondern handeln in deinem Namen, im Namen des souveränen Volkes!

Friedrich Hecker.

Patriotismus und Humanismus.

Die Rede Arnold Ruge's in der deutschen Nationalversammlung, worin er den Anträgen auf einen kräftigen Schutz der deutschen Nationalität die Behauptung entgegenstellte, daß das leitende Prinzip der Geschichte unserer Zeit die Idee der Völkerverbrüderung sei und die Forderung aussprach, die Nationen sich frei und selbstständig constituiren zu lassen, erklärt sich zwar schon hinlänglich aus seinem früheren Standpunkte in Fragen der Nationalität, namentlich der deutschen, und konnte deshalb nicht überraschen. Wir glauben derselben jedoch mehr Gewicht als der bloßen Privatmeinung eines Gelehrten beilegen zu müssen, und sie deshalb nicht mit Stillschweigen übergehen zu dürfen. Diese Rede ist, trotzdem aus ihr nur der alte Arnold Ruge spricht, doch ein neues Faktum; sie ist es deshalb, weil sie zeigt, daß die unter ganz anderen Verhältnissen entstandene Theorie Ruge's von dem gewaltigen Umschwunge aller Dinge in Deutschland und Europa gar nicht berührt worden. Die Rugesche Theorie ist nicht mehr die bloße Privatmeinung eines Gelehrten, sondern sie ist ein Element des Parteikampfes in Deutschland und Europa geworden. Weniger also die Persönlich-